

El “Cordobazo” en la prensa local y nacional a lo largo de las décadas

Hugo Ignacio Pizarro - Pablo Rubén Tenaglia

Resumen

Uno de los hechos más significativos que marcaron la historia de nuestra Córdoba del siglo XX fue sin lugar a dudas el “Cordobazo”. Este estallido espontáneo que demostró la unión de la clase obrera con el estudiantado y otros sectores, y que propició el inicio del fin del gobierno de facto de Juan Carlos Onganía quedó documentado tanto en la prensa local como nacional.

El artículo propone hacer un recorrido a lo largo de las cinco décadas que nos separan de este hecho de trascendencia tanto para Córdoba como para el país, describiendo aspectos del contexto nacional y de Córdoba en esos días, como de las principales agendas que la prensa reflejó en sus portadas en las jornadas previas y posteriores al Cordo-

Abstract

One of the most significant events that marked the history of our Córdoba of the twentieth century was without a doubt the “Cordobazo”. This spontaneous outbreak that demonstrated the union of the working class with the student body and other sectors, and that led to the beginning of the end of the de facto government of Juan Carlos Onganía was documented in both the local and national press.

The article proposes to make a journey through the five decades that separate us from this fact of transcendence both for Córdoba and for the country, describing aspects of the national context and Córdoba in those days, as well as the main agendas that the press reflects on their covers in the days

bazo y en sus sucesivos aniversarios.

before and after the Cordobazo and its successive anniversaries.

Palabras clave: *Cordobazo - Prensa*

Key words: Cordobazo - Press – La

-La Voz del Interior – La Nación

Voz del Interior – La Nación

Introducción

Se cumplen 50 años del Cordobazo, una de las revueltas populares más trascendentes de la historia argentina por su magnitud y radicalización. El encuentro de los trabajadores y estudiantes la convierten en un ícono histórico ineludible, vinculado a una de las expresiones sociales más fuertes y contundentes de la época. El hartazgo por una situación económica deteriorada y una represión asfixiante generada bajo el gobierno de Juan Carlos Onganía levantó a gran parte del pueblo que tomó posicionamientos estratégicos de la capital cordobesa por casi 48 horas con barricadas y una enorme movilización de los sectores combativos y estudiantiles cordobeses.

Un contexto convulsionado marcado con caída del salario real de hasta el 40%, supresión de conquistas laborales, disolución de partidos y represión de la actividad política, intervención de las universidades y persecución de líderes gremiales eran moneda corriente en Argentina hacia 1969. El general Juan Carlos Onganía llevaba tres años en el poder y el rechazo social hacia su gobierno se profundizaba con estallidos en distintos puntos del país.

Cabe destacar que en el caso de Córdoba, la eliminación del "sábado inglés" (es decir la media jornada laboral de descanso) dispuesta por la intervención provincial vino a sumar un "granito de arena" a aquella marea de problemáticas que ya eclosionaban el gran descontento. Fue el 26 de mayo de 1969 cuando el movimiento obrero resolvió un paro total de actividades que se concretaría 48 horas después, a lo que se sumaría el apoyo del estudiantado universitario.

Tres días más tarde, el 29 de mayo, la tensión en la ciudad era palpable. Cerca del mediodía, los sindicatos comenzaron a abandonar las fábricas para movilizarse. La multitudinaria columna de los trabajadores metalmeccánicos partió de barrio Santa Isabel rumbo hacia el centro de la ciudad; otro grupo encabezado por el sindicato de Luz y Fuerza avanzó por la avenida Colón, y al pasar por barrio Clínicas se le incorporaron miles de estudiantes. La represión policial no tardó en llegar y se cobró la primera víctima: Máximo Mena, obrero del sindicato de mecánicos. Su muerte encendió la ira colectiva y detonó una batalla campal. En un clima hostil y en unos pocos minutos más de un centenar de manzanas se convirtieron en una zona liberada que las fuerzas del orden provincial ya no podían controlar. Más tarde las tropas del Tercer Cuerpo de Ejército pudieron tomar el control de la ciudad y dispersaron los focos de la protesta. La jornada dejó al menos 20 activistas muertos, automóviles volteados, barricadas humeantes en las calles, negocios y comercios destrozados, adoquines y esquirlas tapizando el pavimento, cientos de detenidos entre los cuales estaban algunos líderes de la protesta, como el lucifuerista Agustín Tosco y Elpidio Torres. Pero visto en perspectiva, el Cordobazo marcó un punto de inflexión en la época precipitando la renuncia del ministro de Economía Adalbert Krieger Vasena y del interventor provincial Carlos Caballero, y después la del propio Juan Carlos Onganía.

Según Adolfo Sequeira se trató de un hecho político de profunda significación, pues hirió de muerte a la dictadura de aquel entonces, marcando un antes y un después en la historia de nuestro país. Estuvo signado por su masividad y la confluencia que, hasta ese entonces, no habían logrado congeniar en la búsqueda conjunta de protestas ante el contexto que se vivía¹.

1 Adolfo SEQUEIRA. "No fue tan espontáneo como muchos desean". Miradas sobre el Cordobazo. Portal de Noticias. Gobierno de la Provincia de Córdoba. 29 de mayo de 2014.

En este contexto la prensa nacional y local siguió con gran preocupación los acontecimientos del mayo cordobés. No sólo informaban detalladamente en sus páginas acerca de los enfrentamientos callejeros sino que enviaron corresponsales especiales al "lugar de los hechos" (en el caso de la prensa nacional) para que dieran cuenta de la crítica situación que ponía en jaque el orden social, como así también cubrían con distintos tintes las páginas de los principales diarios capitalinos cordobeses.

Es por ello que el objetivo de este trabajo es analizar las portadas de los principales matutinos nacionales y provinciales en la jornada previa y posterior en el año del Cordobazo, y luego realizar este proceso con el análisis de las portadas del matutino del 29 de mayo de cada aniversario: al conmemorarse la primera década del acontecimiento (1979), las portadas del aniversario de 1989, de 1994 (al conmemorarse los 25 años del episodio), 1999, 2009 y las portadas actuales de 2019.

"1969" Gobierno de facto de Juan Carlos Onganía y las gobernaciones de Carlos José Caballero, Jorge Carcagno y Roberto Huerta

El 28 de junio de 1966 se puso fin al gobierno de Arturo Illia, iniciándose la dictadura de la Junta Militar que nombró como presidente de "la Revolución Argentina" al general Juan Carlos Onganía. Este, apoyándose por un lado en el sector más reaccionario de la Iglesia Católica, negociando con los gremios menos adictos a Perón y sosteniendo una política económica de corte liberal, inicia su política dictatorial.

En el ámbito universitario, las primeras medidas fueron: disminución del presupuesto y luego limitar y suprimir las autonomías. La

F.U.A. –Federación Universitaria Argentina- y demás organizaciones estudiantiles no tardaron en pronunciarse en contra del atropello. Se hicieron manifestaciones en todo el país. Los estudiantes se agruparon con los gremios progresistas y clasistas, llevando muchas veces acciones conjuntas.

Por su parte, el sector obrero también empezó a sentir el peso de la dictadura. El sector negociador de la C.G.T., conducido por Vandor, produjo una ruptura importante del movimiento obrero, generándose por eso la C.G.T. de los Argentinos que no quiso aceptar la “legalidad” del régimen.

Seguramente el nombre con que se define este sector de los trabajadores, C.G.T. de los Argentinos, significaba que pertenecía al país, al pueblo, a todos. Esto ocurrió cuando en un Congreso General, los vandoristas quisieron realizar sus actividades sin la participación de los gremios intervenidos por Onganía. Una proclama de entonces decía: “(...) *la C.G.T. de los Argentinos, la rebelde, la que carece de todos los recursos, exhorta a los trabajadores de la Patria a no consentir más a los profesionales de la mentira y a la intimidación. Hay una sola C.G.T. histórica, es la de los trabajadores, la del pueblo, la de todos los argentinos*”².

El mismo año de su asunción a la presidencia marcaría uno de los hechos que marcarían un quiebre en el vínculo entre el gobierno dictatorial y los sectores antes mencionados. En Córdoba particularmente, se llegó al 7 de septiembre de 1966, cuando el movimiento obrero protestó junto a los estudiantes, una enorme manifestación recorrió las calles de Córdoba, se dirigían por las avenidas Vélez Sársfield y Gral. Paz hasta Colón, giraron hacia el Barrio Alberdi y después de pasar la esquina de la calle Tucumán, se produjo un forcejeo

2 Darío DAWYD, “El sindicalismo peronista durante el Onganiato. De la CGT de los Argentinos a la reorganización sindical (1968-1970)”, en UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA, *Sociohistórica*, n° 33, 1er. Semestre de 2014.

entre uno de los manifestantes y varios uniformados. Pampillón, que se encontraba entre la multitud, corrió a defender a un amigo y compañero de pensión que estaba siendo apaleado por la policía, en ese momento tres disparos dieron en la cabeza del estudiante.

Entrado el año 1969, comenzaron a observarse algunos vestigios de descontento que ya venían incrementándose entre distintos sectores de la población debido al cierre de los canales de participación, la política educativa, social y económica del gobierno.

A esto hay que sumarle algunos antecedentes a lo que fue el fenómeno del Cordobazo, que fueron sembrando el caldo de cultivo para que aquél tuviera la magnitud que logró. El 15 de mayo, la policía reprimió violentamente una manifestación de estudiantes en Corrientes. Allí murió el estudiante de medicina Juan José Cabral. Dos días después, en Rosario, estudiantes que se movilizaban para repudiar el crimen de Cabral fueron enfrentados por la policía. Uno de los uniformados, el oficial Juan Agustín Lezcano, extrajo su arma y asesinó al estudiante Adolfo Bello de 22 años. El hecho produjo la indignación de los rosarinos que se manifestaron masivamente en una "marcha del silencio". El 21 de mayo la policía volvió a reprimir y a cobrarse una nueva víctima, el aprendiz metalúrgico Luis Norberto Blanco de 15 años. La situación se agravó y las calles de Rosario fueron ocupadas por obreros y estudiantes que levantaron barricadas y encendieron fogatas, alimentadas con mesas, sillas, cajones, cartones y papeles arrojadas por los vecinos desde sus balcones, para colaborar con los manifestantes para contrarrestar los efectos de los gases lacrimógenos. Era el "Rosariazo", el primer estallido de una larga lista que expresaba el descontento popular con la dictadura de Onganía quien decretó la ocupación militar de Rosario y varios puntos de la provincia de Santa Fe.

Estas noticias tuvieron gran repercusión en Córdoba, donde existía una estrecha relación entre los estudiantes y los obreros de las

grandes fábricas instaladas en el cordón industrial, ya que muchos trabajadores estudiaban en la Universidad de Córdoba. Este hecho, sumado a la constitución de un movimiento obrero muy combativo, surgido con posterioridad al peronismo, al calor de las corrientes de ideas revolucionarias de los años '60, llevó a que el proceso de politización creciera notablemente tanto en las fábricas como en las distintas facultades. Mientras en Buenos Aires las autoridades celebran el día del ejército, obreros y estudiantes se apoderan de la ciudad de Córdoba para hacerse oír. El 29 de mayo de 1969, se produjo un hecho que quedará en la memoria como el Cordobazo. La Policía fue desbordada y debió retirarse. Finalmente, el ejército logró controlar la situación en la ciudad, pero en el país el escenario se tornó totalmente incontrolable.

Onganía desconcertado declaró pocos días después: *“Cuando en paz y en optimismo la república marchaba hacia sus mejores realizaciones, la subversión, en la emboscada, preparaba su golpe. Los trágicos hechos de Córdoba responden al accionar de una fuerza extremista organizada para producir una insurrección urbana. La consigna era paralizar a un pueblo pujante que busca su destino”*³.

Desde los hechos de Córdoba, el ejército a través de su jefe, el general Alejandro Agustín Lanusse, venía presionando a Onganía para que compartiera las decisiones políticas con las Fuerzas Armadas y tomara conciencia de la gravedad de la situación nacional en la que ya no cabía su proyecto de una dictadura autoritaria y paternalista sin plazos, que tomaba como modelo al régimen instaurado por Franco en España. El secuestro y asesinato del general Aramburu, llevado a cabo por los Montoneros, y la incapacidad del gobierno para esclarecer el hecho, fueron el detonante para un nuevo golpe interno. El desprestigio alcanzó al ejército. Su líder indiscutido, el general Lanusse, optó por permanecer en segundo plano y preservar

3 Diario *La Nación*, 31 de mayo de 1969.

su figura, derrocando a Onganía el 7 de junio de 1970 y designando como presidente a Roberto Marcelo Levingston, un general que cumplía funciones como agregado militar en Washington.

Mientras esto sucedía a nivel nacional, Córdoba, lugar del epicentro de los acontecimientos, en la provincia y en el resto del mundo ocurrían situaciones importantes. El germen del inconformismo se extendía y terminó en explosiones inusitadas de violencia. En tanto, se anunciaba la realización del acueducto entre Quilino y San José, en el departamento Ischilín; en abril de 1969 fue inaugurado el edificio del Instituto Provincial de Neonatología, en San Vicente, comenzado nueve años antes. En esas fechas, desde Houston, Texas, Estados Unidos de Norteamérica, llegaba la noticia de que el cirujano Denton Cooley utilizaba con éxito, por vez primera el 4 de abril, el corazón artificial inventado por un médico cordobés, el doctor Domingo Liotta.

Pero Córdoba fue espacio de varios frentes de conflicto y situaciones violentas. El 1° de abril de 1969, grupos extremistas hicieron su aparición: uno asaltó al cuidador del Tiro Federal, en camino a La Calera, y robaron varios fusiles, pistolas y otras armas. Los servicios de Inteligencia de las Fuerzas Armadas se movilizaron, sin lograr detectar a los grupos de guerrillas que comenzaron a actuar con mayor frecuencia. Aparecieron los núcleos del Ejército Revolucionario del Pueblo (E.R.P.) y las Fuerzas Armadas de Liberación (F.A.L.), que se atribuyeron varios de los asaltos. Otros fueron cometidos por simples malvivientes. La guerrilla urbana comenzó a ser una preocupación seria para el gobierno.

En abril se aceleró el proceso. Los sindicalistas insistían en sus protestas. La ley nacional 18.204 eliminó el "sábado inglés", conquista laboral implantada en Córdoba desde 1932. La reacción fue inmediata. Se tradujo en una asamblea en el Córdoba Sport el 14 de mayo, que finalizó en un enfrentamiento con la policía. El plenario

de la C.G.T. declaró un paro para el 16 y éste se realizó sin estridencias pero como categórica demostración de unidad gremial.

Por su parte el rector de la Universidad Nacional, ingeniero Nores Martínez, clausuró la Universidad y amenazó con cerrarla por tiempo indeterminado; el Arzobispo, Monseñor doctor Raúl F. Primatesta, pidió comprensión y “actitudes firmes que posibiliten la instauración de un orden nuevo”; el Ministro del Interior, doctor Guillermo Borda, advirtió que toda alteración del orden sería severamente reprimida; las autoridades de la Universidad Católica de Córdoba se expresaron preocupadas por la situación; el doctor Carlos J. Caballero explicó en Buenos Aires al presidente Onganía cuál era la situación en Córdoba.

El paro general y activo comenzó el 29 a las 10 horas, con abandono de los lugares de trabajo y concentraciones. A esa hora, desde varios rumbos de la ciudad, columnas de trabajadores convergieron hacia el centro. La que llegaba desde IKA-Renault, en barrio Santa Isabel, apenas alcanzó la plaza de la Paz, tuvo su primer choque con las fuerzas policiales y éstas se replegaron aguardando el arribo de la columna poco antes de la ex plaza Vélez Sársfield, sobre esa avenida. En el tiroteo que sobrevino cayó la primera víctima, Máximo Mena. Las tropas policiales fueron rebasadas, mientras en otros lugares de la capital los disturbios fueron tomando proporciones de alarma.

Numerosos automóviles fueron quemados. Ejército y policía detuvieron a numerosas personas, se hicieron allanamientos, cayeron varios francotiradores abatidos. Rigió el toque de queda y se restableció la calma. Pero el 30 los disturbios se reprodujeron en algunas zonas de la capital, especialmente en el barrio Clínicas, aunque las fuerzas militares lograron controlar la situación con eficacia y rapidez. Se conocieron las sentencias dictadas por los Consejos de Guerra. El 31, Agustín Tosco fue condenado a 8 años y tres meses de prisión, y Elpidio Torres a 4 años, y fueron llevados en un avión

militar al penal de Santa Rosa, en La Pampa. Recién el 1° de junio, la ciudad emergió totalmente de su pesadilla. Se indicó que trece eran los muertos, más de un centenar los heridos.

El gobernador Caballero dirigió un mensaje a la población y expresó que "grupos extremistas, infiltrados en los gremios obreros y en las asociaciones estudiantiles -muchos constituidos por extranjeros- comprometiendo a gente de buena fe, se lanzaron al desorden por medio de un movimiento que careció de toda espontaneidad" y admitió que mucho "es necesario cambiar" sosteniendo que en esa tarea estaba.

Durante la posterior intervención de Carlos Caballero, algunos autores analizan que se había logrado durante el Cordobazo la participación "*de hombres jóvenes movidos por una dinámica marxista con una realización material prevista por sus ideólogos*". A ello hay que sumarle que la mayoría de los sacerdotes practicaban "una nueva teología" y logrando desarmar a la juventud, "empujándola a la izquierda"⁴.

Lo cierto es que dominada la rebelión, el gobierno de la provincia quedó quebrantado. El Ejército se convirtió en controlador de todos los puntos claves que pudieran dar motivo para nuevas exaltaciones. Las versiones de renuncia del gobernador se profundizaron con el correr de los días. Finalmente, el 16 de junio de 1969, asumió el gobierno en carácter de interventor federal, el general de brigada Jorge Raúl Carcagno, jefe de la Cuarta Brigada de Infantería Aerotransportada. Mientras se aguardaba la designación del gobernador no se tomaron medidas de fondo. El general Carcagno entregó el mando el 5 de julio de 1969 al gobernador designado por el Poder Ejecutivo Nacional, comodoro (RE) ingeniero Roberto Huerta. El mismo había realizado sus estudios en el Colegio Militar de la Nación, hasta 1937 y, luego de varios destinos castrenses y de alcanzar el título de

4 Dawyd, Darío. "El sindicalismo peronista ...", op. cit.

ingeniero aeronáutico, fue subdirector general interino de Infraestructura, administrador general en la Fábrica Militar de Aviones de Córdoba (1956-1958), y ese año había pasado a situación de retiro. Luego fue secretario de Aeronáutica durante la presidencia de Frondizi y después ministro de Economía en Río Negro (1966).

Con el lema de un integral desarrollismo, y frente a una provincia muy conflictuada, el comodoro Huerta trazó un intenso plan de actividades, una de cuyas líneas dominantes fue la de evitar contención en los gastos públicos. Ello produjo alivio en ciertos sectores y también hizo entrever esperanzas en otros, pero aumentó peligrosamente el déficit del presupuesto de la provincia. Entretanto la calma era más aparente que real.

Con la premura propia de los gobiernos deseosos de evitar que el tiempo fuera un factor negativo y cercenara sus iniciativas, se pusieron en movimiento los dispositivos para cumplir con un plan mínimo sobre una política desarrollista. La “planeada política de desarrollo” debía tener un ente coordinador y, al ser “técnicamente aconsejable establecer la unidad de decisión, pero como resultante de la participación activa de todos los sectores”, se entregó esa determinación a la Secretaría General. Ese organismo debía proponer la implementación del programa, sugerir soluciones, analizar problemas del ámbito aludido, entre otros puntos.

Roberto Huerta renunció el 6 de abril de 1970. Cabe destacar que mientras Huerta se desempeñaba en Río Negro, el gobierno nacional, en 1969, lo nombró interventor federal en la provincia de Córdoba, asumiendo el 5 de julio, con el nombre de “*gobernador*” designó a Hugo Taboada como comisionado municipal de la Ciudad de Córdoba. Todas estas medidas debían tener la aprobación del Ejecutivo Nacional, a lo que el interventor se oponía.

Análisis de portadas de diarios

El Cordobazo tomó notoriedad y trascendió las fronteras locales. Es así que no sólo los medios gráficos de Córdoba reflejaron en sus páginas (más allá de su posicionamiento respecto al tema) este trascendental acontecimiento, sino que además lo hicieron los medios gráficos nacionales. Es por ello que a continuación hemos decidido tomar las portadas de los diarios *La Nación*, *Los Principios* y *La Voz del Interior*, para explicitar cómo estos medios trataron el tema en ese instante y en años sucesivos.

Respecto al primer medio mencionado de tirada nacional, se puede apreciar en su portada una centralidad en el abordaje de la temática si se considera el posicionamiento del titular y el tamaño del mismo, como así también, y tomando un lugar central y único en la portada, la imagen que magnifica la trascendencia que ha tenido el tema para dicho medio nacional. Así mismo se desglosan dos imágenes más que se complementan con la central, aunque su tamaño es menor. También lo son los títulos que se ubican en la parte media e inferior del medio gráfico, que además no se resaltan en negrita y en uno de los casos ("En todo el país cumpliéndose el anunciado paro") se destaca la fuente en bastardilla.

Es importante destacar que la información en el medio nacional ha sido publicada con tal detalle recién el día 31 de mayo, momento en el cual se había logrado controlar la revuelta cordobesa.



Diario “La Nación” 31 de mayo de 1969 Diarios Los Principios 31 de mayo de 1969

Respecto al diario *Los Principios*, en su portada del 31 de mayo de 1969, se pueden evidenciar tres titulares sobresalientes, sin bajadas, con tipografías en mayúsculas sostenidas que ocupan la totalidad de la portada. Cada uno de los títulos está acompañado de una imagen, todo vinculado al episodio que sacudió a Córdoba en días previos.

Se debe destacar en este medio un titular que se ubica por encima del nombre del medio y que reza “CÓRDOBA ANTE UNA REALIDAD DOLOROSA”, donde puede evidenciarse la posición que toma el medio respecto al acontecimiento que sacudió a Córdoba, y que a su vez, se vincula en su tesitura con el resto de los titulares que se presentan en la portada.

Por último, respecto a las imágenes que presenta el medio hay una “ambivalencia” entre el “orden” donde se puede apreciar al gru-

po de policías que actuó para disuadir la manifestación, y por otro lado, el "caos" donde se aprecian imágenes de las barricadas en distintos puntos de la ciudad.

Por su parte, el diario *La Voz del Interior* presenta la particularidad que su portada está ocupada por clasificados que ocupan la totalidad de su primera plana. Por tal motivo, se decidió considerar sólo en esta fecha en particular el tratamiento de la temática en las páginas internas del diario teniendo en cuenta la importancia del medio para la historia de nuestra provincia, como así también la trascendencia del propio hecho al que ya se ha referido.

En las páginas 3 y 4 del matutino cordobés se puede evidenciar un importante despliegue informativo sobre el acontecimiento, si bien no es intención aquí hacer un punto de comparación con los anteriores medios teniendo en cuenta lo anteriormente mencionado. En la página 3 se plantea como titular principal: "Córdoba: Desolación e Incertidumbre". La tipografía de este titular es destacada por su posición superior y tamaño, y ocupa tres cuartas partes del espacio horizontal. Acompaña a este titular un subtítulo escrito con una tipografía en mayúscula sostenida que dice "CHOQUE SOSTENIDO Y UN DOLOROSO SALDO". El mismo complementa y amplía el sentido y la información que suministra el título anteriormente analizado. El desarrollo de la información principal se desarrolla exhaustivamente en tres columnas prácticamente de punta a punta del diario sábana.

En la parte central superior se ubica una fotografía con su respectivo epígrafe en la que se puede observar parte de la protesta, con manifestantes marchando por las calles de Córdoba pero, que a diferencia de otras fotos presentadas en otros medios, no se observan aquí barricadas, signos de desmanes u otros efectos nocivos de la manifestación.

En la página 4 se reproduce lo ocurrido en la página 3 respecto al título y subtítulo. Aquí se evidencian dos imágenes de similares características a la anterior, y si bien la extensión de la nota es menor en relación a la página anterior, aquí se pueden evidenciar un gran número de subtítulos a lo largo de la misma donde se pueden evidenciar distintas aristas del mismo conflicto.

“1979” A diez años del Cordobazo en el contexto del gobierno de facto de Videla y la gobernación de Adolfo Sigwald

Al cumplirse la primera década del Cordobazo, la Argentina se encontraba sumida nuevamente en una dictadura militar, esta vez, la más cruenta de nuestra historia. El 24 de marzo de 1976 irrumpía en el poder la Junta de Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas. Este nuevo gobierno estaba integrado por el Teniente Gral. Jorge Rafael Videla, el Almirante Eduardo Emilio Massera y el Brigadier Gral. Orlando R. Agosti. Desde entonces comenzó el autodenominado “Proceso de Reorganización Nacional” que se extendió hasta la asunción de Raúl Alfonsín en 1983.

La feroz represión ejercida por la cruenta dictadura fue indiscriminada y arbitraria a lo que se sumó la crisis económica que llevó a miles de personas a emigrar del país. Entrado el año 1978 el gobierno militar había logrado combatir el accionar subversivo, pero su ambición de poder no cesó y siguió mostrando su autoritarismo a través de diferentes decisiones tomadas: la disolución de la CGT, la prohibición de cualquier tipo de actividad política, destitución de los miembros de la Corte Suprema de Justicia, la censura a los medios de comunicación y control de distintos sectores sociales bajo la órbita del estado.

Durante los primeros meses de 1979 Argentina se enfrentaría a un episodio de mayor tensión que enfrentaría a nuestro país con Chile: el conflicto por el Canal de Beagle. El 8 de Enero de 1979, los ministros de Relaciones Exteriores de Chile y de la Argentina a instancias del Cardenal Antonio Samoré, firman el Acta de Montevideo lo que permite distender la situación entre ambos países y abre una posibilidad de negociación para resolver el problema del Beagle. Entonces, se desmovilizan las tropas y se aleja la posibilidad de una guerra. Pero este principio de solución provoca disgusto en algunos de los militares "duros" y, meses más tarde, será el motivo alegado por el general Luciano Benjamín Menéndez para sublevarse en Córdoba. Después de una jornada cargada de tensión, que aumenta en la medida en que el jefe amotinado asegura que resistirá hasta las últimas consecuencias, Menéndez depone las armas. El episodio sugiere que dentro de las Fuerzas Armadas existen rivalidades que ya no se pueden esconder.

Este mismo año, las organizaciones guerrilleras alcanzan a dar algunos golpes pero no hay duda de que su capacidad ofensiva está casi anulada. Realizan un atentado contra la casa de Guillermo Klein y contra Juan Alemann sin lograr sus objetivos. Desaparecen, secuestrados por grupos de las Fuerzas Armadas, los periodistas Julián Delgado y Horacio Agulla y, a fin de año, la diplomática Elena Holmberg, quien supuestamente estaba a punto de denunciar los contactos de agentes del almirante Emilio Massera con dirigentes montoneros en París. El cuerpo de la funcionaria será encontrado en los primeros días de 1979 en el Tigre.

En septiembre del mismo año llegó al país la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA, la que registra no menos de 5.000 "desapariciones". Ante tal situación, Videla insiste que se trataban de "excesos" o de "desaparecidos, ni muertos ni vivos". Algunas personalidades contraatacan la inspección de la OEA con una campaña cuyo lema es "Somos derechos y humanos".

Durante este año en lo deportivo se puede recordar el triunfo del seleccionado juvenil del título mundial del fútbol, un año después de la conquista de la copa mundial del seleccionado de mayores. También otro logro obtenido llegaría de la mano de Víctor Galíndez quien obtenía en Las Vegas el título mundial de los semipesados.

Así mismo el año 1979 marcó cambios de consideración en el ámbito económico. La inflación trepó a niveles inusitados para la época, llegando al 139 % anual, la deuda externa llegó a 19.000 millones, y un aumento de las importaciones, que subieron un 70 por ciento comparadas con las de 1978. Ese verano hubo muchos cortes de luz, producto del estado lamentable en que se encontraban nuestras fuentes de producción de energía. A esta época se la denominó “de la plata dulce”, cuando pasar las vacaciones en el exterior costaba menos que en el país.

En tanto en Córdoba durante ese año 1979 se sucedieron dos militares a cargo de la primera magistratura provincial. El primero de ellos, Carlos Bernardo Chasseing, militar perteneciente al Ejército Argentino y muy ligado al general Luciano Benjamín Menéndez, había asumido como gobernador de facto de Córdoba el 12 de abril de 1976. Su mandato perduró hasta el 2 de febrero de 1979, cuando decide abandonar el cargo por discrepancias con las políticas económicas del ministro José Alfredo Martínez de Hoz, con quien había mantenido marcadas tensiones por los fondos nacionales girados a la provincia.

Como gobernador estableció un procedimiento especial para los fallecidos que llegasen a las morgues de Córdoba por parte de fuerzas de seguridad, lo cual estaba relacionado con las desapariciones llevadas a cabo durante el gobierno militar. Tras la salida de Jorge Rafael Videla de la presidencia *de facto*, apoyó como sucesor al mandato provincial a algún miembro perteneciente a la Armada Argentina. Es así que el 8 de marzo de 1979 asumió como interventor federal

de la provincia de Córdoba Adolfo Sigwald. En su administración, la cual se extendió por casi tres años, fomentó conversaciones entre diversos ámbitos sociales. El 20 de enero de 1982 fue reemplazado por el Dr. Rubén Juan Pellanda



Diario "La Nación", 29 de mayo de 1979

Diario "La Prensa", 29 de mayo de 1979

Análisis de portadas de diarios

Al cumplirse la primera década del Cordobazo, los medios gráficos escogidos reflejaron en sus portadas con escasa o nula referencia a este acontecimiento.

En el caso del diario *La Voz del Interior* se puede apreciar que, al igual que en 1969, la portada principal se conformaba de avisos, mientras que particularmente en este período se puede evidenciar

una segunda portada del suplemento deportivo en la que en uno de sus titulares refiere particularmente al “29 de mayo” como fecha simbólica, pero vinculada al Día del Ejército. El resto de los titulares para nada se vinculan con el episodio vivido hacia diez años atrás.

El Diario *La Nación*, por su parte, plantea en su portada seis titulares destacados, de los cuales dos de ellos son superiores y abordan información internacional, los tres subsiguientes en la franja central de la portada refieren a la información nacional y en la parte inferior derecha se ubica un titular vinculado al deporte. En este caso, al igual que en el caso anterior, se puede evidenciar que al cumplirse una década del Cordobazo, no presenta en portada referencia alguna al mismo.

Por último el Diario *La Prensa*, del 29 de mayo de 1979, tiene similares características en su estructura al Diario *La Nación*. Sus principales noticias tienen que ver con información del ámbito internacional, mientras que en la parte central de la portada aparecen las noticias locales y en la inferior, deportivas. En este medio se presentan cuatro fotos en portada de dimensiones similares con epígrafes muy descriptivos, situación que no se evidencia en los otros dos medios analizados. Cabe destacar la utilización de los verbos encíclicos en los titulares de este medio como así también en el diario *La Nación*.

“1989” A veinte años del Cordobazo - presidencia de Raúl Alfonsín y gobernación de Eduardo César Angeloz

1989 no será la excepción a ser un año convulsionado. Este año comenzaría siendo agitado bajo el gobierno de Raúl Alfonsín. El 17 de febrero de 1989, en medio de un tembladeral económico y social, se lanzó un último intento para salvar el denominado “Plan

Primavera" instaurado por su entonces ministro de Economía Juan Sourrouille en 1988.

El plan preparado por los economistas del alfonsinismo intentaba unificar el tipo de cambio comercial y especial, instrumentar medidas monetarias que redujeran las tasas de interés, que habían trepado al 28 por ciento y la inflación, que se había lanzado desde inicios del mes. Los argentinos se preparaban sin saberlo para vivir el drama de la hiperinflación⁵.

El Plan Austral, que le quitó tres ceros a la moneda de entonces, fue el primero de los intentos de "shock" del ministro Juan Sourrouille contra la inflación. Pero dicho plan fue minado por la emisión monetaria, la flexibilización de precios y por la moratoria unilateral de la deuda con bancos de comercio exterior. El Austral fue visto como insolvente. En los cinco meses anteriores a febrero de 1989, la inflación aumentó el 84 por ciento y el dólar el 96 por ciento. El primer síntoma de la crisis asomó el 6 de febrero, cuando se anunció que no había reservas para satisfacer la demanda de dólares. Las tasas de interés se dispararon, la gente salió a cambiar sus sueldos por dólares, lo que también lanzó su precio a las nubes. Cuando el gobierno de Alfonsín dio su manotazo de naufrago, todavía no se habían apagado las llamas en el Regimiento 3 de Infantería de La Tablada, copado por el Movimiento Todos por la Patria y recuperado a sangre y fuego por el Ejército y la policía bonaerense; la búsqueda de los terroristas que habían logrado huir competía en importancia con el costo de vida de enero: 8,9 por ciento; recién había sido sepultado el comisario Juan Angel Pirker, el único jefe de la Federal del siglo XX que fue despedido por una lluvia de flores por los ciudadanos; la Capital y el Gran Buenos Aires, divididos por sectores, padecían, en

5 El fenómeno no era tan nuevo. En 1975, bajo el gobierno de Isabel Perón, la inflación fue del 300 por ciento y los precios se incrementaron el 566 por ciento entre marzo de ese año y enero de 1976.

un verano de tórrido, cortes de energía de tres horas entre las siete de la mañana y las siete de la tarde; había dudas sobre el inicio de las clases; con aquel candor escolar que luego haría célebre, el candidato a presidente del PJ, Carlos Menem, que había derrotado en las internas a la renovación peronista encarnada por Antonio Cafiero, echaba más nafta a la hoguera: por un lado afirmaba: “Como si todo fuese poco, volvió el terrorismo”, por el ataque a La Tablada y por otro prometía en Ushuaia: “Las Malvinas volverán a formar parte del territorio nacional aunque debamos padecer el derramamiento de sangre”. El Gobierno de Alfonsín, peleado con parte del agro también enfrentaba a casi la totalidad del sector empresario que manifestaba “incertidumbre y estupor ante la inercia oficial” frente a la crisis. En los días siguientes al 17 de febrero, las tasas treparon al 30 por ciento, y mientras hasta los éxitos deportivos eran escasos, apenas el triunfo del motonauta Daniel Scioli en la Regata Offshore de Punta del Este, el Gobierno se debatía en un intento inútil de llegar a un acuerdo con los industriales, el comercio, la banca y los ruralistas. La CGT, con Saúl Ubaldini a la cabeza, proclamaba el estado de alerta y advertía que las grandes concentraciones empresarias estaban manipulando los precios. Era necesario, según el Secretario General, realizar un cambio urgente ante esta situación.

En mayo, casi con las elecciones, llegó otro fenómeno hasta entonces desconocido: los saqueos. El 29 de mayo de 1989, Alfonsín dispuso el estado de sitio en todo el país, por 30 días, debido a los graves desórdenes que se habían producido por activistas que incitaban a saquear almacenes y supermercados en el interior. Los saqueos habían comenzado en mayo de 1989 en Rosario, pero se produjeron en varias provincias, como Buenos Aires, Córdoba y Mendoza. El gobierno radical sostenía que el modus operandi de los grupos (generalmente actuaban entre 30 y 60 personas) era que un grupo actuara como fuerza de choque, mientras otros entraban en los comercios y se llevaban toda la mercadería. Después de que Alfonsín

declaró el estado de sitio, los saqueos siguieron y hubo más muertos y detenidos.

Rosario fue el centro de los disturbios y donde hubo serios enfrentamientos con las fuerzas de seguridad, que ocasionaron un muerto, 37 heridos y 400 detenidos. También habían sido saqueados comercios en Quilmes, Bernal y San Miguel, donde se detuvo a 260 personas.

Con el triunfo electoral de Carlos Menem, quien dijo que estaba en condiciones de gobernar, Alfonsín entendió el mensaje, y decidió resignar su cargo. El 8 de julio, seis meses antes de lo estipulado, un presidente civil electo entregaba el cargo a otro presidente civil electo por primera vez en sesenta años. Ese mes, la "hiperinflación" trepaba al 200 por ciento. La total del año, llegaba a los 1.923 puntos.

Por su parte, Córdoba estaba gobernada por el entonces líder radical Eduardo César Angeloz, quien se mantuvo en el cargo desde 1983 hasta 1995, momento en el que debió abandonarlo anticipadamente para dejarlo en manos de su correligionario el Dr. Ramón Mestre.

El líder cordobés se había presentado en 1989 como candidato a presidente de la Nación frente a Carlos Menem, quien finalmente resultó electo.

Su imagen fue insuficiente para revertir el desprestigio de la presidencia de Raúl Alfonsín, incapaz de resolver el problema de la hiperinflación que vivía el país. Defendió un programa económico consistente en privatizar empresas estatales y habló de marcar con "lápiz rojo" aquellas áreas del sector público que generaban déficit. A pesar de haber hecho una campaña ruidosa, poco pudo hacer frente al clima de insatisfacción social que acabó arrojando al radicalismo fuera del poder.

Cabe destacar que si bien Angeloz tenía un marcado poder en el territorio cordobés, también tuvo peso en las decisiones naciona-

les en los últimos meses del gobierno radical de Raúl Alfonsín. En marzo de 1989, producida la devaluación que desembocaría en la hiperinflación, presionó a Alfonsín para que cambiara al ministro de Economía, Juan Vital Sourrouille. Faltaban dos meses para los comicios del 14 de mayo. Juan Carlos Pugliese, presidente de la Cámara de Diputados, reemplazó a Sourrouille, liberó el tipo de cambio y volvió imparable la escalada de precios.

En medio de la campaña electoral camino a las elecciones presidenciales de 1989, una de sus últimas jugadas fue propiciar un debate entre Angeloz y Menem y que sería televisado por el legendario programa político *Tiempo Nuevo*, situación que se realizaría por primera vez en la historia de nuestro país tras el retorno de la democracia y que la UCR promovió con un desafío que pasó a la historia: “la silla vacía”. Menem no se presentó pero ganó la elección con el 47 por ciento de los votos frente al 37 del radicalismo.

Tras la derrota, Angeloz puso en la mira su gestión en la provincia de Córdoba donde venía promediando el segundo mandato de gobierno que había obtenido en 1987 tras ganarle la elección de manera reñida a José Manuel de la Sota por una exigua diferencia de votos.

Dos años más tarde, Angeloz forzó una interpretación de la constitución provincial que le permitió optar a un tercer mandato. Entonces estalló el gran escándalo de sus últimos años en el poder: el asesinato del senador provincial Regino Maders, quien investigaba hechos de corrupción en torno a EPEC, la empresa provincial de energía eléctrica. Por el crimen fue procesado Luis Medina Allende, diputado provincial y hombre de confianza de Angeloz, que resultó absuelto.



Diario La Nación, 29 de Mayo de 1989



Diario La Voz del Interior, 29 de mayo de 1989



Diarios La Prensa, 29 de mayo de 1989

Análisis de la portada de los diarios

En lo concerniente a las portadas de los tres medios gráficos escogidos del 29 de mayo de 1989, al conmemorarse los veinte años del Cordobazo, se puede evidenciar coincidentemente que en todos los casos el título principal en portada refiere a las medidas de emergencia que el entonces presidente Raúl Alfonsín comunicaba al país tras la crisis que se vivía por aquel entonces. Además en los tres medios se utiliza la imagen del presidente, en dos de ellos (*La Nación* y *La Prensa*), aparece “solitario”, “pensativo” y con sus manos tomadas a la altura del mentón; mientras que en *La Voz del Interior* Alfonsín aparece acompañado con uno de los integrantes de su gabinete en la mesa de reuniones de Casa de Gobierno, ofreciendo una imagen de trabajo frente a la crisis que se vivía. Respecto a los titulares, en todos los casos son considerablemente notorios por su tipografía y se destaca *La Prensa* sobre el resto de los medios al utilizar una cita directa del discurso del presidente para titular: “Arremangarnos y trabajar nos pide la hora”.

Cabe destacar que aproximadamente el desarrollo de esta noticia, poco más o poco menos, en todos los medios expuestos ocupaba la mitad de la portada. La otra parte, casualmente presenta información del ámbito deportivo, en todos los casos vinculada al fútbol.

Resulta importante mencionar que *La Voz del Interior* agregaba una importante información del ámbito local que era la posición del gobernador Angeloz respecto a la situación del país. Tal como se hiciera referencia anteriormente, el gobernador tenía por aquel entonces un marcado peso político en el ámbito nacional, tal es así que sus opiniones son tomadas por el medio como referencias respecto a lo que estaba sucediendo en el país.

"1999" Los treinta años en el contexto del gobierno de Carlos Saúl Menem y la gobernación de Ramón Bautista Mestre

El año 1999 marcó el quiebre de diez años de hegemonía en el poder del peronismo a nivel nacional bajo el gobierno de Carlos Menem. Pero antes de finalizar su mandato, durante el último año de gestión del presidente peronista sucedieron importantes acontecimientos a destacar.

Éste fue el año por el "último intento" de Menem de conseguir la re-relección. Esto fue seriamente criticado por amplios sectores de la sociedad, incluida la Iglesia, quien además realiza una fuerte crítica a la situación social que vivía el país. Menem, ávido de poder, logra ser designado presidente del PJ hasta 2003. Es allí donde se perfila la candidatura de Eduardo Duhalde y Ramón Ortega como fórmula del PJ para las elecciones presidenciales de ese año.

La crisis comenzaba a avizorarse en todo el territorio nacional. La falta de pago de sueldos en Corrientes desencadenaría masivas protestas y movilizaciones con cortes de ruta, crisis que terminaría con el mandato del gobernador "Tato" Romero Feris. A esta situación hay que sumarle una serie de recortes presupuestarios y el denominado "Impuesto Docente" que fue promulgado por el Congreso Nacional, la Ley de Convertibilidad Fiscal para controlar el endeudamiento externo y la venta del Banco Hipotecario. Algunas de las tantas medidas de emergencia adoptadas por el gobierno menemista en su último año en el poder lo que generó un marcado descontento popular con centenar de trabajadores de todo el país se movilizándose en protesta por las medidas adoptadas, motivando la renuncia de la titular de la cartera educativa, Susana Decibe; reclamos del sector rural y el denominado "Tractorazo" con cortes de ruta y un capítulo aparte merece la crisis desencadenada en Brasil con la devaluación del Real y su efecto en nuestra economía.

Los hechos de corrupción también son motivos para tener en cuenta en este año en particular: María Julia Alzogaray, ex Secretaria de Ambiente, fue imputada por evasión fiscal y enriquecimiento ilícito, el juez Bernasconi, prófugo de la justicia, es destituido por mal desempeño y los bancos suizos devuelven parte de las coimas cobradas por el resonante caso IBM - Banco Nación. El fin del gobierno peronista arrojaría números de la economía desalentadores: un déficit comercial de más de dos mil millones de dólares, un endeudamiento de 160.000 millones (el doble que en 1990) y una desocupación del 15% de los argentinos, a lo que había que sumarle una cifra parecida de sub-ocupados.

En ese contexto ganaría las elecciones la fórmula Fernando de la Rúa-Carlos Álvarez en representación de La Alianza, obteniendo el 48.5 % de los votos, 10 puntos más que la fórmula peronista Duhalde-Ortega. La llegada al poder del gobierno aliancista no resultó sencilla, ya que el partido oficial sólo había logrado obtener mayoría parlamentaria en Diputados, pero no en Senadores, a lo que hay que sumar el triunfo del peronismo en 14 provincias, entre ellas las más fuertes del país. Las primeras medidas del gobierno de de La Rúa antes de finalizar 1999 fue acordar con los gobernadores la sanción del Presupuesto; mantener un fuerte déficit fiscal e impulsar para el año 2000 un importante aumento de los impuestos. Además se garantizó el Fondo Docente y de esta manera se levantó la Carpa Docente, emblema de lucha del sector que permaneció en pie por más de mil días.

Por su parte en Córdoba acontecería en este año un hecho que asombraría a propios y extraños: el radicalismo perdería un bastión histórico tras la gobernación de Ramón Mestre. Lo cierto es que la llegada al poder del gobernador Mestre fue una de más difíciles de asumir. Sumido en una de las peores crisis, debió tomar medidas antipáticas para los cordobeses.

En su primer día de gobierno, Mestre envió a la Legislatura local dos proyectos de ajuste más severos que el sostenido por su predecesor radical Angeloz. El plan estableció una quita del 30 por ciento en los salarios de los empleados estatales, y una reducción del horario laboral del 40 por ciento. También se emitieron bonos por 800 millones de pesos para cancelar salarios y jubilaciones, impagos y deudas con proveedores y contratistas. Otra medida fue la reforma previsional que por medio de un decreto 1.777 de 1995, reformó el sistema previsional, se recalculó el 82 por ciento móvil y provocó un recorte de alrededor de 18 por ciento en los haberes. Hubo una avalancha de juicios que llegaron incluso hasta la Corte Suprema de Justicia. Estas medidas se tomaron en un contexto de protestas multitudinarias ante el descontento popular que generaba tal decisión.

El costo político de las medidas de ajuste financiero no se hizo esperar. Preocupado por el impacto de la crisis económica de Brasil y, previendo una sensible baja de las exportaciones cordobesas en 1999, Mestre jugó su carta política más arriesgada al adelantar la elección de gobernador para el 20 de diciembre de 1998.

Esta vez, José Manuel de la Sota estaba preparado: tras un acuerdo con el presidente Menem, se formó la coalición de centro derecha llamada "Unión por Córdoba", integrada por cinco partidos, cuya fórmula conformaban el Senador Nacional De la Sota y el ucedéista Germán Kammerath, Secretario de Telecomunicaciones de la Nación.

El radicalismo estaba dividido por las medidas de ajuste y desgastado por 15 años de gobierno ininterrumpido. De la Sota, candidato de una alianza de partidos y bajo una nueva imagen, prometió rebaja de impuestos y devolver los derechos conculcados por las leyes de emergencia de un gobernador devaluado por sus actitudes destempladas y sus medidas económicas desagradables socialmente. Unión por Córdoba ganó con el 49,59 % de los votos frente al 40,47% de

la lista radical. Fue el lunes 12 de julio de 1999 cuando Mestre entregaría el poder a su sucesor.



*Diario La Voz del Interior
29 de mayo de 1999*



*Diario La Mañana de Córdoba,
29 de mayo de 1999*

Análisis de las portadas de los diarios

En el análisis de la portada de los diarios correspondientes a este año particularmente se han escogido dos medios locales tales como *La Voz del Interior* y *La Mañana de Córdoba*, debido a la imposibilidad de poder acceder a las copias de medios nacionales de fecha que se ha tomado como referencia para el análisis que se viene realizando.

En lo que refiere a la portada de *La Voz del Interior*, el mismo presenta como característica principal, a diferencia de las portadas anteriores la “aparición del color” lo que otorga mayor prestancia

y calidad visual al medio. Respecto a las noticias que aparecen en la portada, se puede observar tres noticias encima del nombre del medio. El contenido de las mismas aborda temáticas vinculadas a Córdoba, y sólo presentan un titular con una breve bajada y una imagen. La centralidad de la portada la ocupa una imagen vinculada a una noticia del ámbito local cuyo titular posee un titular que no posee una tipografía tan destacada como en ediciones anteriores, no se destaca en negrita y se pone más énfasis en la imagen que en el titular y el desarrollo de la noticia que continúa en el interior del diario.

Debajo de esta noticia y a su izquierda se desarrollan otras cinco informaciones que en todos los casos son del ámbito local. Es de destacar que a diferencia de lo que ocurría otros años, se ha dado mayor importancia a la información local por sobre la nacional e internacional en la agenda de este medio. Por último, en la parte inferior aparece un banner publicitario en el margen izquierdo un resumen editorial de lo que presenta el diario ese día.

El diario *La Mañana de Córdoba*, coincidentemente con el diario anteriormente mencionado, también presenta una portada a todo color lo que permite mayor impacto y atracción visual del medio. Respecto a las noticias que este diario presenta y su distribución en la portada se puede decir que presenta un titular claramente resaltado en negrita con una tipografía cuyo tamaño es la más grande de todos los titulares que se presentan y que abarca la totalidad de la extensión horizontal de la portada. Respecto a la bajada hay que destacar que la misma está escrita en mayúscula sostenida, reafirmando de esta manera la importancia que el medio desea otorgarle a la información. Luego, por debajo se presenta una segunda noticia de importancia, en la cual ya no se destaca por el tamaño de la tipografía sino por la presencia de fotografía y de importante tamaño, ocupando un lugar central en la portada. En el lateral derecho se desglosan dos informaciones breves del ámbito local, de manera vertical, donde sólo se puede apreciar el titular acompañado de una fotografía. Por último

en el margen inferior, por encima del banner de una publicidad, se puede apreciar un titular cuya tipografía es de color blanco en fondo azul y no presenta ningún tipo de desarrollo.

“2009” A cuarenta años del Cordobazo – presidencia de Cristina Fernández de Kirchner y gobernación de Juan Schiaretti

El año 2009 fue un año de cuantiosos cambios en diversos ámbitos de la vida social. Durante los primeros días del año una noticia conmocionaba a los argentinos: el país sufría una de las peores epidemias de dengue de su historia, en la que murieron miles de personas en todo el país. En el norte argentino, sobre todo en Chaco, se dieron casos de “dengue hemorrágico”. La entonces ministra de Salud, Graciela Ocaña, renunció a su cargo. Otro hecho importante, pero del ámbito deportivo, ocurrido el segundo día del 2009 fue el inicio de una de las competencias mundiales que después de 30 años abandonaría las dunas, rocas y playas africanas para internarse en la geografía argentina: el Dakar 2009.

En el mes de marzo, fallecía a los 82 años el ex presidente argentino Raúl Alfonsín (1983-1989) tras sufrir una enfermedad terminal. Fue el primer presidente democrático tras la caída de la dictadura militar. Su velatorio fue en el Congreso de la Nación y fue tan multitudinario como hacía mucho tiempo no se veía alguno de esta magnitud.

Bajo la presidencia de Cristina Fernández de Kirchner se llevaron adelante diversas políticas que tuvieron un fuerte impacto en la opinión pública. Entre ellas la puesta en marcha del Programa denominado “Fútbol para Todos”. Para ello la AFA (Asociación del Fútbol Argentino) rescindió el contrato de suministro de los derechos a la firma TSC (Televisión Satelital Codificada) que comercializó los partidos de primera división por más de dos décadas. La televisión

estatal se hizo cargo del negocio y ahora las provincias del interior del país también disfrutaban de los partidos de fútbol insertos en la programación de los canales gratuitos. Dos razones motivaron la ruptura. Por un lado, los 20 clubes de Primera acumulaban una deuda de 127 millones de euros, (39 con los futbolistas), por lo que habían postergado el Torneo Apertura hasta que TSC les duplicara el canon anual de 48 a 96 millones, cosa que se negó a hacer.

Otra medida política tomada durante aquel año fue la denominada "Ley de Medios". El 10 de octubre el Senado aprobaba tras un arduo debate este proyecto de ley sobre los medios de comunicación audiovisuales. Según el gobierno de la presidenta Cristina Fernández, la ley pretendía limitar los monopolios en los medios argentinos. La nueva norma reemplazará a la aprobada durante la última dictadura (1976-1983) y que favorecía la concentración de los medios de comunicación en pocas manos. La nueva ley declara a los medios audiovisuales como bienes públicos y prohibía a las empresas telefónicas participar en el negocio de la televisión por cable. El espacio radioeléctrico quedaba dividido en tercios: una parte queda en manos del sector privado, otra está reservada al Estado y la tercera será operada por organizaciones civiles. La oposición temía que la influencia del Estado en los medios afectara a la libertad de prensa en la Argentina.

Quince días de las elecciones intermedias para diputados y senadores nacionales, el gobierno de Fernández de Kirchner crea por decreto la Asignación Universal por Hijo (AUH), una asignación para menores de 18 años y discapacitados de personas desocupadas o que se desempeñan en empleos informales ninguna otra asignación.

A fines de octubre una ola de votos opositores puso al Gobierno frente a una drástica derrota electoral: Néstor Kirchner cayó ante Francisco de Narváez en Buenos Aires, y la Casa Rosada perdió la mayoría en las dos cámaras del Congreso quedando el oficialismo

relegado en la Capital, Córdoba, Mendoza, Santa Fe, Entre Ríos y hasta en Santa Cruz.

Otras situaciones que recuerdan aquel año 2009 a nivel nacional puede mencionarse la sanción de la ley del “Matrimonio Igualitario”, convirtiéndose Argentina en el primer país latinoamericano en concretar un matrimonio entre dos personas del mismo sexo. Así mismo se recuerda el escándalo por los medicamentos truchos que es una megacausa que llevaba el juez Oyarbide estableciendo que en el Policlínico Bancario (POBA) se entregaban medicamentos apócrifos. Esto es placebos y envases rellenos. Luego de una investigación realizada por la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica (ANMAT) sobre muestras de fármacos entregados en el POBA determinó que eran “no aptos para consumo humano”.

En el caso de Córdoba, la provincia estaba bajo dominio peronista, luego que el 25 de junio de 2007 lograra un triunfo ajustado el candidato de Unión por Córdoba Juan Schiaretti, secundado por el ex basquetbolista Héctor “Pichi” Campana. Cuando asumió su mandato el 10 de diciembre del mismo año, el gobernador electo marcó su distanciamiento con la presidencia de la Nación, basando su justificación, entre otras cosas, en el apoyo que el gobernador cordobés le brindó a los chacareros ante el conflicto que se había suscitado con el sector agropecuario desde 2008.

Los dos primeros años se caracterizaron por un período de fuerte austeridad en las cuentas públicas, destacando la sanción de la Ley de Emergencia Previsional el 31 de julio de 2008. Esta medida impuso el pago parcial de haberes de jubilación y pensión del organismo previsional local con “títulos previsionales”, modificó el sistema de otorgamiento de beneficios endureciendo los requisitos de acceso a las distintas prestaciones y declaró la inembargabilidad de los bienes del estado por liquidación de deudas derivadas de sentencias judiciales.

En el año 2009 el gobierno provincial comenzó una serie de obras, muchas de ellas dando continuidad a las que ya había emprendido su antecesor el ex gobernador De La Sota y otras nuevas. Las obras tenían por intención mejorar la infraestructura de la capital provincial, tanto en la parte céntrica comercial como en el área histórica. Sin embargo, dichas obras implicarían la venta de la casa de gobierno y el ex Instituto Pablo Pizzurno, lo cual motivó críticas de asociaciones vecinales y sectores de la oposición. También se desarrollaron importantes obras en distintos puntos del interior provincial.

Análisis de las portadas de los diarios



*Diario La Voz del Interior,
29 de mayo de 2009*



Diario La Prensa, 29 de mayo de 2009



Diario La Nación, 29 de mayo de 2009

Los tres medios tomados en el 2009 se enfocan en temáticas muy diversas. En el caso de *La Prensa*, pone énfasis en el tema de “La Gripe A” ocupando la plana central, con amplio desarrollo de la noticia y un titular cuyo tamaño de la tipografía es de consideración. Luego aborda cuatro noticias más en los márgenes izquierdo y derecho, como así también en la parte inferior cuya temática que abordan tienen que ver con la actualidad nacional y el ámbito deportivo.

Respecto a *La Nación* en la parte superior, por encima del título dos noticias de escaso desarrollo que presentan título con breve bajada y una imagen. En la parte central/superior una noticia del ámbito nacional, con tipografía considerable, volanta, copeta y cuerpo. En el centro de la portada una imagen central que ocupa la centralidad de la información con un escueto desarrollo del contenido. En los laterales y en la zona inferior se presentan cinco noticias de las cuales una de ellas presenta imagen en la parte central inferior.

Por último, *La Voz del Interior* presenta en su portada en la parte superior una importante referencia al aniversario número 40 del Cordobazo, básicamente presentando un adelanto de su tratamiento a nivel editorial como así también un artículo de opinión que publica el medio titulado "El espíritu de un hito". En la zona central de la portada del matutino, se ubican los titulares principales, ambos acompañados con imágenes fotográficas y cuyas temáticas se vinculan una al ámbito provincial y la otra al deportivo. Además hay dos titulares más de menor relevancia en el margen izquierdo, mientras que en la columna derecha el diario desarrolla los contenidos de sus diferentes secciones.

"2019" El aniversario de los cincuenta años del Cordobazo en el gobierno de Macri y la gobernación de Schiaretti

El año 2019 al conmemorarse los 50 años del Cordobazo encuentra tanto a la provincia de Córdoba como a la Argentina sumida en una fuerte crisis económica. Los niveles de desocupación, endeudamiento externo con el FMI a lo que se suma un índice inflacionario que no ha cesado, todos causales de un marcado retroceso de la economía doméstica. Este panorama sucede (y no es un dato menor) en un contexto de escenario político donde las provincias y la Nación renuevan mandatarios además de gran parte de la plana del Senado.

El gobierno del presidente Macri que inició su mandato en el año 2015 había realizado una serie de promesas en su campaña de las cuales, según los argumentos esgrimidos por el propio gobierno, no se han podido implementar por las vicisitudes del contexto internacional y por la "herencia recibida"; y según la perspectiva de algunos expertos analistas, el incumplimiento de tales propósitos ha tenido

que ver con la el rumbo económico escogido y hasta con la negligencia y las idas y vuelta que se debieron realizar con la aplicación de algunas decisiones.

Tal como se mencionó con anterioridad, el año 2019 ha tenido como eje principal la campaña política, por un lado, definiendo fechas desdobladas para las elecciones provinciales, donde el partido oficialista ha sufrido un importante revés por amplia diferencia en los principales distritos.

Por otro lado, la campaña estuvo centrada en la definición de los candidatos presidenciales y la posibilidad de consolidar una “Tercera Vía/Alternativa”, con el fin de superar “la grieta” que ha signado gran parte del siglo XXI en nuestro país. Sin embargo, esta posibilidad no prosperó tal como estaba pensada, y muchos de sus integrantes fueron cooptados por los frentes mayoritarios, quedando ambos fuertemente consolidados y polarizados. Fue así que la definición de los candidatos comenzó a sorprender a propios y extraños: primero la decisión de la ex presidente Fernández de Kirchner de postergar su candidatura y relegarla a un cargo de vice presidenta y postular para aquel lugar al ex Jefe de Gabinete de Néstor Kirchner, Alberto Fernández. Luego llegaría la sorpresa de la lista oficialista al integrar como candidato a vicepresidente a un peronista que fue diputado durante el gobierno kirchnerista, Miguel Ángel Pichetto.

En el caso de Córdoba, el gobernador Schiaretti decidió diferir las elecciones provinciales respecto a las nacionales. Junto con este proceso electoral, el intendente de la ciudad capital, definió sumar la elección municipal a la provincial. Hay que destacar que previamente a la elección provincial el radicalismo cordobés, sumado a otros partidos que conforman el frente Cambiemos, no logró definir de manera unificada quién sería el candidato a gobernador, por lo que la definición llegaría desde Casa de Gobierno por el candidato Mario Negri secundado por Luis Juez. Esta decisión generó una rup-

tura en el radicalismo cordobés que derivó en la postulación del ex intendente Ramón Mestre como candidato a gobernador con lista propia secundado por el ex intendente de Bell Ville, Carlos Briner.

La derrota del frente Cambiemos en general, y del radicalismo en particular fue contundente: no sólo el gobernador Schiaretti logró obtener más del 50 por ciento de los votos logrando la reelección, sino que el peronismo logra conquistar el municipio capitalino.



Diario La Voz del Interior,
29 de mayo de 2019



Diario La Prensa, 29 de mayo de 2019

Análisis de las portadas de los diarios

Los diarios aquí analizados presentan en común que en ambos figura el tema del Presidente Mauricio Macri como titular principal, pero en el caso del diario *La Voz del Interior* hace alusión a una protesta en contra del presidente, mientras que en el caso del diario *La Prensa* mostrando un acto en el cual tuvo como protagonista al presidente de la Nación. Es así donde se puede observar, en las imágenes que acompañan a estos titulares principales lo que simboliza al “desorden” asociado a la manifestación sobre la que refiere la noticia, y el “orden” que simboliza en la segunda noticia.

Respecto a la noticia central del diario *La Voz del Interior* donde aparece la noticia antes mencionada, la misma evidencia en la fotografía que ilustra tal información el tema vinculado al Cordobazo, teniendo en cuenta que la manifestación se realizó al conmemorarse los 50 años de aquel episodio. Se toma el mismo como símbolo de lucha y de conquistas conseguidas en un momento en el cual la situación del país se encuentra comprometida y es el sector obrero principalmente el encargado de revitalizar aquella reivindicación. Cabe destacar que este titular junto con la ilustración ocupan la mitad de la portada del matutino mencionado. La otra parte está destinada al déficit de vivienda, y otros cinco titulares menores que se ubican en las márgenes izquierda y derecha de la mencionada portada.

Respecto al diario *La Prensa*, son dos las noticias principales que ocupan la centralidad de la portada, titulado Mirar para adelante y, en la parte inferior otra que presenta imagen y titular (dentro de la imagen) con su respectiva bajada breve vinculada a los métodos de protesta. Luego, en la columna izquierda, solo se desarrollan cinco titulares sin bajada de los cuales sólo el primero presenta imagen y cuya tipografía presenta un tamaño muy inferior al que tienen las noticias principales.

Cabe destacar por último que en la parte inferior de la portada se ubican tres breves titulares de los cuales el central refiere al acontecimiento cordobés titulado "A 50 años del Cordobazo".

Conclusión

El Cordobazo fue una protesta obrero-estudiantil que devino en una insurrección urbana. Muchos historiadores consideran que fue la rebelión popular más radicalizada del siglo XX dentro de las protestas que se dieron en todo el territorio nacional. Fue el impedimento más importante que nació en Córdoba y tuvo efectos palpables en el resto del país y que impidió que un proyecto económico regresivo se instalara en nuestro país por la vía autoritaria.

Visto desde el presente, el proceso que condujo a la explosión del Cordobazo ha estado fuertemente influenciado por factores políticos, económicos y sindicales. En el caso de los factores políticos, es importante considerar el carácter fuertemente represivo de la dictadura encabezada por el general Juan Carlos Onganía. La dictadura autodenominada *Revolución Argentina* suprimió por decreto toda práctica política, y antepuso a la Constitución Nacional un acta de prohibición que cesó a los jueces de la Corte Suprema, ilegalizó todos los partidos políticos y confiscó sus bienes. Los gobernadores, las legislaturas provinciales e intendentes fueron relevados por mandos militares, se clausuró el Congreso Nacional y se instauró una dictadura que, además de utilizar los clásicos instrumentos de la coerción, intervino también las instituciones educativas y los medios de comunicación. En cuanto a los factores económicos, cabe mencionar que, en enero de 1967, Onganía nombró como ministro de economía a Adalbert Krieger Vasena, quien entre otros grandes

cambios, aplicó una política de endeudamiento con el FMI y devaluación de la moneda nacional.

Respecto al protagonismo que en este período tuvieron los sindicatos cordobeses en la escena nacional, hay que subrayar especialmente lo perjudicado que se veía el cordón industrial cordobés con las políticas económicas adoptadas por el gobierno nacional, teniendo en cuenta que Córdoba, desde mediados de la década de 1950 había alcanzado un alto grado de desarrollo industrial cuando buena parte de las industrias militares del país se establecieron en la provincia. Es en este contexto donde se va a forjar el sindicalismo clasista, democrático o combativo, cuyo carácter antagónico -tanto respecto de la dictadura como de las centrales obreras burocráticas-, representaban ideales democráticos, con tres de las figuras más destacadas de la historia sindical argentina: Agustín Tosco, René Salamanca y Atilio López, tres dirigentes que luego fueron víctimas de la violencia paraestatal: López fue asesinado por la Triple A el 16 de septiembre de 1974, Tosco murió el 5 de noviembre de 1975 producto de una dolencia de la que no pudo ser atendido por estar obligado a vivir en la clandestinidad, y Salamanca fue secuestrado y desaparecido el 2 de abril de 1976 tras el golpe de Videla.

Un último dato a considerar es el carácter distintivo del Cordobazo de la concurrencia de intereses que tuvieron en la manifestación tanto los obreros como así también los estudiantes universitarios, básicamente explicado por sentirse ambos sectores damnificados por las diversas medidas implementadas por el gobierno.

La situación de violencia y tensión que generó este episodio marcó un antes y un después. El saldo de la protesta fue de treinta y tres muertos y noventa y tres heridos. No obstante, en términos políticos el sacrificado fue el ministro de economía Krieger Vasena, y el herido de muerte Onganía, quien poco después se vio obligado a deponer su cargo.

Sin dudas un hecho de este tipo tuvo su repercusión en la opinión pública y los medios de comunicación fueron reflejo de lo que ocurría en Córdoba, aunque muchos de ellos reflejaban una posición pesimista de la lucha obrero-estudiantil, respondiendo a los intereses de las clases privilegiadas de nuestro país. Esto quedó plasmado en cada línea editorial y en la decena de notas que aludían al tema. Para diarios de tirada nacional como *La Nación*, *Clarín* y *La Razón*, como así también el caso de *La Voz del Interior* del año 1969, el Cordobazo era una situación "anormal" a la realidad argentina "no propias de nuestras maneras de resolver los problemas, además de notar por cierto unas finalidades extremistas". Todos estos medios, al unísono, repudiaron "este primer ensayo de guerrilla ciudadana con presencia en la ciudad de Córdoba"⁶

Los hechos fueron descriptos como "focos subversivos" y como "violentos choques entre manifestantes y la policía, con un saldo de numerosos heridos [...] La ciudad, a partir de las 12:30, presentó un panorama nunca visto. Los cordobeses nunca tuvieron oportunidad de contemplar un cuadro tan dantesco"⁷. Los protagonistas del Cordobazo estuvieron ausentes tanto en las crónicas como en las imágenes que la prensa eligió intencionalmente para reproducir en sus páginas. Se hablaba de grupos bien adiestrados, coordinados y dispersos que atacaban a la policía y el Ejército. Mientras, las imágenes mostraban incendios, destrozos en comercios y barricadas en las calles de la ciudad. El gran ausente en las fotografías era el pueblo cordobés.

Los sectores privilegiados de la sociedad llamaban a "los guardianes del orden", es decir el Ejército que ese día celebraba en Buenos Aires el Día del Ejército Argentino con la presencia de Lanusse, a restablecer el orden tanto en Córdoba como en los principales cen-

6 *La Nación*, 31 de mayo de 1969.

7 *La Razón* 29 de mayo de 1979

tros del país. *La Voz del Interior* planteaba que Córdoba tendía a encauzarse hacia “la normalidad”, por el trabajo del Ejército. Lo cierto es que ese intento de normalidad no iba a ser tal, ya que el proceso abierto con el Cordobazo erosionó al régimen defendido por los grandes medios e impuso al movimiento obrero-estudiantil como el motor revolucionario que no lograron ocultar.

En las décadas subsiguientes, en el rastreo documental de las portadas de medios gráficos se pudo apreciar que la temática perdió vigencia en la tapa prioridad de la agenda de los medios sobre todo al conmemorarse las tres primeras décadas del acontecimiento. Sin embargo, se ha podido evidenciar que al conmemorarse los 40 y 50 años del Cordobazo en las portadas de los medios escogidos, de manera directa o indirecta se refería al acontecimiento cordobés y se intentaba tras-polar aquellas reivindicaciones obtenidas a la lucha y búsqueda de reivindicaciones de los momentos actuales correspondientes.

Para concluir, hay que decir que el Cordobazo dejó una huella indeleble en la memoria colectiva, y enseñanzas que son referentes imprescindibles de futuro: la unidad obrero-estudiantil, la contundencia de la lucha y la fortaleza de los principios. Estas reivindicaciones engendraron a los hombres y mujeres que siguieron enfrentando a las dictaduras militares que se sucedieron, como así también a todas aquellas situaciones en las cuales se sientan vulneradas las conquistas de los sectores trabajadores y estudiantiles que con tantos sacrificios y pérdidas se logró obtener.

Bibliografía consultada

- ALTAMIRANO, Carlos. “Memoria del 69”. *Punto de Vista* - Revista de cultura. Año XVII. N° 49. Buenos Aires. 1994.

- BRENNAN, James. *El Cordobazo: Las guerras obreras en Córdoba, 1955-1976* Editorial Sudamericana. Buenos Aires. 1996
- DAWYD, Darío. "El sindicalismo peronista durante el Onganía. De la CGT de los Argentinos a la reorganización sindical (1968-1970)", en *Sociohistórica*, N° 33, 1er. Semestre de 2014. ISSN 1852-1606. Universidad Nacional de La Plata. Disponible en: <http://www.sociohistorica.fahce.unlp.edu.ar/>
- GORDILLO, Mónica. y BRENNAN, James. "Protesta obrera, rebelión popular, insurrección urbana en Argentina: el Cordobazo". Revista *Estudios digital* N°4. Córdoba, Argentina: Centro de Estudios Avanzados, UNC. 1994
- POZZI, Pablo A. y SCHNEIDER, Alejandro. "El Cordobazo y el auge de masas", en Cena, Juan Carlos (compilación). *El Cordobazo una rebelión popular*. Ediciones La Rosa Blindada. Buenos Aires. 2000.
- SEQUEIRA, Adolfo. "No fue tan espontáneo como muchos desean", en *Miradas sobre el Cordobazo. Portal de Noticias*. Gobierno de la Provincia de Córdoba. 29 de mayo de 2014. Disponible en: <https://prensa.cba.gov.ar/politica/miradas-sobre-el-cordobazo/>

Diarios consultados

- La Mañana de Córdoba, 29 de Mayo de 1999
- La Nación, 31 de Mayo de 1969
- La Nación, 29 de Mayo de 1979
- La Nación, 29 de Mayo de 1989
- La Nación, 29 de Mayo de 2009
- La Prensa, 29 de Mayo de 1979
- La Prensa, 29 de Mayo de 1989
- La Prensa, 29 de Mayo de 2009
- La Prensa, 29 de Mayo de 2019
- La Voz del Interior, 31 de mayo de 1969
- La Voz del Interior, 29 de mayo de 1979

- La Voz del Interior, 29 de Mayo de 1989
- La Voz del Interior, 29 de Mayo de 1999
- La Voz del Interior, 29 de Mayo de 2009
- La Voz del Interior, 29 de Mayo de 2019
- Los Principios, 31 de Mayo de 1969